

Libro

Huracán sobre El Caribe

Francisco Javier Duplá, s.j.*



Título: **Huracán sobre El Caribe. De Fidel a Raúl**

Autor: **Américo Martín**

Editorial: Universidad Católica Andrés Bello

Año: 2013

Páginas: 224

Américo Martín titula así este libro de análisis sobre la ruta seguida por los hermanos Castro para indicar su efecto devastador en la región. Afirma que “la saga de estos dos hermanos es, según creo, más para una obra dramática que para un historiadore o un novelista”.

En las páginas de este libro el lector encontrará cómo el héroe inicial de la revolución cubana se transformó en su némesis, en su destructor fatal, algo que también está ocurriendo en Venezuela, aunque por causas distintas y de modo mucho más rápido.

Américo Martín, fundador del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y exguerrillero, idealista como tantos jóvenes de la década de los sesenta y adorador entonces de Fidel Castro y del Che –con quienes se entrevistó– dio un viraje posterior hacia una crítica del modo personalista y cruel en que Castro llevó la revolución hasta convertirla en una tiranía sin semejanza en la historia de América Latina.

Relata Martín el carácter y la forma de actuar de Fidel, en palabras de René Dumont, ingeniero agrónomo y experto en temas ambientales, a quien Fidel invitó a la isla para que le ayudara a mejorar la producción y que luego se deslindó de él: “He aquí a Fidel Castro, Comandante en Jefe, con un poder personal incontrolado que lo condujo a atropelladas improvisaciones, prematuras generalizaciones, peligrosas precipitaciones y errores económicos”.

La perestroika y luego la caída de la Unión Soviética privó a Cuba del apoyo con el que mantenía una economía artificial y vino por eso el así denominado *Período Especial en Tiempos de Paz*, eufemismo para ocultar el hambre y las insuficiencias de todo tipo que sobrevinieron al pueblo cubano, algo aliviadas por la ayuda de Venezuela en los últimos años. Raúl, en el VI Congreso del Partido Comunista Cubano en abril

de 2011 dio el gran viraje al anunciar su intención de que Cuba pase “de una economía subsidiada o de consumo a una economía de mercado, en la que el capital privado tenga una presencia fundamental”.

Las diferencias entre Fidel y Raúl en cuanto a su carácter y su forma de actuar constituyen el núcleo del libro. Soñador del futuro-realista del presente, ideólogo-ejecutor detallista, atrevido-reservado, verborreico-escueto en palabras, carismático-escondido, nominalista-pragmático, son algunos de los epítetos contrapuestos que se les pueden aplicar a ambos hermanos. Todas estas diferencias no socavaron la fidelidad absoluta y el amor de Raúl por su hermano mayor.

La insostenibilidad de la revolución ya fue anunciada por Fidel poco antes de su retiro, aunque achacando a otros la responsabilidad. Raúl ha hecho algo más: anunciar reformas supuestamente temporales que van en sentido contrario a lo que fue la revolución cubana.

Américo Martín muestra que el socialismo cubano es totalmente inviable y está en vías de extinción. “Cuba no ha sido nunca un país socialista: en el mejor de los casos se propone serlo”, pero si no estimula la producción por medio de inversiones masivas que den trabajo y no admite el mercado, prolongará el fracaso de estos 54 años. Raúl lo sabe, pero es imposible que rompa con su hermano y con su propia trayectoria.

El autor concluye afirmando que la ayuda venezolana está en entredicho, dadas las actuales circunstancias económicas y políticas. Si también esa falla, los días de la revolución cubana están contados.

*Profesor de la Escuela de Educación de la UCAB.